
日前， 在北京慈云寺一
家 5G 体验店 ，78 岁的退休
工程师杨世琪成了全国第一

个 5G 手机买家 。 作为一名
“科技控”， 他希望用新手机
多拍些短视频。

当下， 越来越多老年人
乐于体验新事物， 勇于涉足
新领域 ，甚至敢当吃 “螃蟹 ”
的第一人。

连夜排队，成 5G 手机第一人

杨世琪的新身份让很多

年轻人羡慕不已， 他却表现
得很淡定。

杨世琪是一名退休桥梁

工程师， 曾参与四川泸州长
江大桥、 济南建邦黄河大桥
等国内外桥梁设计， 因工作
性质常年在外， 对通信需求
很大。 早在 1995 年，杨世琪
就花了两万多元买了第一台

诺基亚手机。 退休后，杨世琪
一直是个 “科技控 ”，不仅学
会电脑、摄影，还学会用智能
手机拍摄、剪辑短视频，成了
自媒体视频达人。 此前，杨世
琪还在优酷开通了自己的原

创频道， 如今发布的视频已
达 317 个。

见 证 了 手 机 从 2G 到
4G， 杨世琪仍不满足，“我年
龄越来越大， 摄影器材设备
太重负担很大， 我越来越依
赖手机，但 4G 网络下手机的
上传和下载速度又很慢 ，我
很期待 5G 到来”。听说 5G 手

机要开售，为了能尽快入手，
杨世琪就提前来到商场等

候。 等 5G 手机开售，杨世琪
立马下单购买， 成为全国 5G
手机首位买家。

对于新入手的 5G 手机，
杨世琪感觉很满意，“我将用
这台 5G 手机拍摄、 制作、发
布更多的视频，记录科技水平
的发展，歌颂祖国的新时代”。

航拍技术牛，年轻人喊他“大师”

山东青岛即墨市 76 岁
的袁福夏不仅敢于尝鲜 ，还
在圈内成了“大师”。

3 年前，当地有人开始玩
无人机航拍， 袁福夏不甘人
后，成了一名航拍发烧友。 袁
福夏每天坚持练习，

在青岛啤酒广场、 金沙
滩、即墨海滩等地，他经常戴
着一顶遮阳帽， 穿着一件摄
影马甲，双手举着遥控器，仰
头寻找最佳拍摄角度。 这几
年， 袁福夏和他的小飞机把
青岛的各个景点拍了个遍 。
在圈子里，袁福夏成了“代言
人”。 当地最盛大的活动———
青岛啤酒节举办时， 袁福夏
受邀领衔五大特约飞手为活

动造势。 他的航拍作品在国
内各大赛事中频频获奖。 去
年 8 月， 袁福夏获得中国国
际旅游航拍大赛一等奖。荣誉
加身后，袁福夏反倒比从前更
低调，“比起名气，我更享受视
野在空中飞行的感觉”。

开五星民宿，吸引外国游客

短租平台和民宿游近年

才开始流行， 而浙江杭州 56
岁的老板娘张翠萍却已入行

多年，当起了民宿老板。
2012 年， 张翠萍从企业

退休，闲下来的她本来计划着
在家打打牌、跳跳舞，过悠闲
生活。 当年暑假，张翠萍一家
人去云南旅游，无意中住进洱
海边一家民宿，“住着木头房
子，吃的农家菜，打开窗就能
看洱海，很喜欢那种感觉”。回
到杭州后， 她动了自己开民
宿的念头。 为此，张翠萍先后
5 次飞往大理考察取经。在家
人的支持下，张翠萍在郊外的
清凉峰镇租下一栋房子，自己
设计， 自己装潢布置 。 2014
年，张翠萍的民宿正式对外营
业。 那时，老伴还未退休，平日
里， 张翠萍一个人守在民宿，
“一边接待游客，一边享受田园
生活”。

张翠萍还在第一时间入

驻了一些旅游平台。因为古朴
的木屋、精致的装修，她的民
宿很快就吸引了不少客人。在
平台上，张翠萍的民宿评分为
五星，“有人夸我的厨艺好，有
人说来了不想走”，甚至有来自
美国和澳大利亚的外国游客

特意来打卡入住，“和天南地北
的客人一起聊天做饭、爬山游
玩，生活很惬意”。

（王 宇）

小孙子报名上幼儿园

了。 第一天我送他去幼儿
园 ， 路上他说啥也不愿
去 ，好不容易哄到了幼儿
园门口 ，小孙子抓着我的
手大哭着 ， 说啥也不跟
幼儿园的老师进去。

于是我哄他说 ： “尧
尧，你是个男子汉，这样哭
人家会笑话你的。 ”

我这话还真管用 ，小

孙子抹了一把眼泪， 忍住
哭跟着老师进去了。

下午我去幼儿园接小

孙子，见他眼睛红红的，就
知道他在里面没少哭了 。
我问他 ：“尧尧 ，你在里面
是不是又哭了？ ”

小孙子仰着头说：“我
哭了没让你看见， 我就是
个男子汉。 ”
（新疆哈密 汪小弟 62 岁）

[生活圈·夕阳红]
责编：徐 杰 创意：李春晓 质检：盖 威

2019 年10 月 23 日
星期三

15 版

勇于尝鲜 比年轻人还潮
越来越多老年人成追新族

祖 孙 乐 事
男子汉

孙女睡觉时， 我看见
一只蚊子停在她的胳膊

上，便一巴掌打去。 蚊子被
拍死了，孙女也被惊醒了。
我说：“宝宝，蚊子咬你，我
把它打死了 。 你继续睡

吧。 ”
孙女睡眼惺忪地看到胳

膊上有点血， 埋怨说：“爷爷，
你下手也太狠了，把我打出血
啦！ ”
（重庆 陈世渝 62 岁）

下手太狠

我给孙子当“军师”
在家中，我不仅是孙子壮

壮的爷爷，还是他的 “军师 ”。
在我这个“军师”的引领下，壮
壮这个小学四年级学生，已是
连续七个学期的 “三好学生”
和“三好干部”了！

某日放学后 ， 壮壮跟我
说：班里好多同学都报名参加
了校外补课班， 他也想参加。
我经过认真分析 ， 给他出主
意： 小学阶段是打基础的时
期，只要把课堂上的内容学通
就可以了。 听了我的建议，壮
壮不再受校外补课的困扰了。

班里要竞选班干部，壮壮
跟我说：现在选班干部 ，也需
要给班主任老师“意思意思”。
我惊诧之余对他说：“花钱走

‘门子’换来的班干部，你当上
了心里也发虚！ ”在我的劝说
之下，壮壮凭本事 ，竞选上了
副班长。

放暑假时 ，学校开展 “假
期献爱心”活动。壮壮跟我说，
他们班小华的父母下岗了，家
里生活很困难，他很想帮助小
华，可是，小华自尊心很强，从
来不收别人的东西。于是我又
当起了壮壮的“军师”，我俩决
定实行隐性帮助———介绍小

华的父母到我儿子的公司里

打工。
这么多年来，壮壮在我的帮

助下茁壮成长。他说：爷爷，你这
“军师”要一直当，不能退休！

（辽宁台安 钱国宏）

酒界泰斗长寿与喝酒没啥关系

中国酿酒行业泰斗秦含章

先生日前逝世， 享年 112 岁。
虽与酒打交道大半辈子 ，不
过，有人要把秦含章的长寿和
喝酒联系起来，恐怕就跑偏了。

长寿与喝酒无关

研究了大半辈子酒 ，秦

含章平时只会偶尔浅酌两口，
对于喝酒的量， 控制得很严
格。秦含章生前曾披露过自己
的长寿秘诀：“除饮食外，主要
靠坚持勤动脑 、 勤动手动
脚。 ”秦含章吃得很健康，坚
持少食多餐，除一日三餐外，
会在下午 3 点喝杯鲜榨橙汁，

到了下午 5 点， 会喝一袋牛
奶，偶尔吃两片饼干。

因为年纪关系， 秦含章
很少下楼运动， 但每天起床
后都会在床上做 “脚蹬自行
车”。 秦含章还每天坚持站着
写毛笔字，往往写完了，会出
一身汗， 有时汗多时甚至需
要换衣服。

医学上没有喝酒养生一说

很多人认为， 适当喝酒有
助于养生，部分人还有喝药酒
的习惯。 北京中医药大学东方
医院治未病中心副主任彭玉

清说，中医一直把酒当成“药”，
“是药三分毒，身体健康的人最
好不要通过喝酒来养生”。

在医学上，其实没有喝酒
养生一说。世界顶级医学期刊
《柳叶刀》曾刊文指出，最安全
的饮酒量为 0，即不饮酒才对
健康有益。北京协和医院临床
营养科于康教授也认为，“适
量饮酒有益健康”的说法没有
足够的科学依据。

（据《北京青年报》）

深夜十点刚熄灯 ，我
和老伴的房门被砰的一声

推开。我不用想都知道，不
是住在西屋的小孙子 ，谁
敢如此夜闯民宅？

小孙子熟练地摸到灯

的开关， 麻利地钻进奶奶
的被窝 ， 神秘地小声说 ：
“奶奶 ， 我爸管我妈叫老

婆，我妈管我爸叫老公。 ”
“别瞎说。 ”
小孙子见奶奶不信 ，

急了 ： “我没瞎说 ， 刚才
听见的 。 ”

见奶奶一副默许的样

子，他又接着追问：“奶奶，
你管我爷爷叫啥？ ”
（辽宁辽阳 石大俊 74 岁）

奶奶管爷爷叫啥


